

226. Un PPCM au pouvoir

Auteur(s) : **Sassine, Williams**

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

1 Fichier(s)

Citer cette page

Sassine, Williams, 226. Un PPCM au pouvoir, 1996/07/22

Claire Riffard, équipe francophone, Institut des textes et manuscrits modernes (CNRS-ENS) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 04/12/2025 sur la plate-forme EMAN :
<https://eman-archives.org/francophone/items/show/3569>

Texte de l'article

Transcription

N° 226, 22 juillet 1996 : « Un PPCM au pouvoir »

Je m'emmerdais quand je me lève, je ne sais pas où aller. Alors je me couche. Mais je ne vois que des orages. Ma chienne barbue et bancale ne voulait plus voter. Mon coq était en deuil. J'avais mangé sa poule à la gueule tordue. On chen fout ! La tévé-ha était dans l'air. On la sentait partout.

Alors je me suis levé pour faire mon boulot. Je voulais visiter la marine au port, et le port Autonome. Alors-là, je me suis planté. A la marine, j'avais pris comme guide le capitaine Doumbaya, qui m'a présenté au colonel Camara. Des bâtiments bien entretenus. Un corps discipliné. Prêt à l'attaque. Le colonel ne voulait pas d'interview. Il n'avait pas le droit, dit-on. Mais il reste sympathique le mec. Tout son personnel était content de lui. Le capitaine Doumbaya pouvait se faire tuer pour lui. Un coup raté. Ensuite je suis passé au port autonome. Je n'ai pas eu de chance non plus là-bas. Aucun bureau n'était fermé. Tout le monde travaillait. Même le directeur. Je ne suis plus étonné qu'il ait reçu autant de récompenses. Messieurs Fofana, Keita, Dia et les autres secrétaires, je vous rends mes

hommages. Certains croient que le Lynx n'existe que pour désapprouver. En vérité c'est un journal indépendant, mais nous ne sommes pas neutres. Quand c'est mal, nous attaquons. Nous n'aurons peur de personne.

Même pas de notre premier minustre. Un PPCM : Plus petit commun minustre. D'abord il a été minustre de quoi en Côte d'Ivoire ? De la mystification je vous dis.

Bon on ne vous présentera pas l'ancien gouvernementeur. Est-ce que c'est le Lynx qui l'a fait tomber ? Personnellement, je regrette certaines têtes qui me donnaient toujours de l'inspiration. Par exemple « **La Gomme** » ex-tout, la Makline, la Baïcha etc.

La vie ne fait pas de cadeau. Le père Noël est pour les enfants. Or il n'y a plus d'enfants dans ce pays. Ce sont les petits vieux. Quand tu demandes à un gosse son âge, il te répond « *je suis plus âgé que Biro alias Ibro, le maître-chanteur de notre Assemblée saladière* ».

Bon, l'ancien ministre des sports, ancien minustre de Garafiri est lui toujours là comme minustre de la décentralisation.

Revenons au PPCM. L'actuel premier ministre. Mais avant, parlons de l'ambassadeur de France. Je ne suis jamais invité pour le 14 juillet. C'est le cigare ? J'avais besoin de feu, c'est peut-être pour ça. Je vais lui écrire en haut lieu, chez lui. Et il partira. En vacances.

Bon, on va encore me censurer. Il est vrai que la France nous soutient et nous lit. La preuve, à l'Alliance Franco, le directeur se démène comme un fou pour créer une ambiance sympa. Vous pouvez y rencontrer des artistes en herbe comme « **Bras cassés** » ou des vieux de la vieille comme Maitre Barry, l'inusable. Je salue au passage tout le personnel toujours disponible. En particulier Francisco, Kampel, le bibliothécaire, Mme Williams...dommage que les vécés soient bouchés. Sinon le bar marche bien. Mais quand on a bien bu, où aller pisser ? Quand chat entre, il faut que ça sorte ! Il y a une brigade de gendarmerie, juste à côté, au cas où vous auriez envie de faire chat dans la rue. Monsieur Seura pensez-y. Avec mes félicitations. Avant ton départ.

Bon, blague à part, nous souhaitons la bienvenue à Sydia Touré... le SID de la Primature. Il aura du boulot pour aider le pays. Parce que pour sauver la Guinée, il faut d'abord changer le Guinéen. Et ça c'est caillou ! Encore bonne chance Sydia Touré.

Quelqu'un racontait : « *Alors là, je ne comprends rien. Alors rien du tout. Quand j'avais les moyens, j'avais 4 femmes et 13 gosses. Bon je suis tombé en panne. Elles sont toutes parties avec leurs marmots braillards. Mes affaires ont repris. Alors j'ai pris une cinquième. C'était bon. Aujourd'hui encore tombé. Maintenant quand je me couche près d'elle, elle dit que je sens mauvais. Hé kéla ! L'autre jour on s'est battus, alors je suis sorti prendre un pot, histoire de me détendre les nerfs. Je passais devant l'Église St-Georges, quand un chat m'a saisi par un pied. J'ai tout fait pour qu'il me lâche. Impossible. Alors j'ai crié. Les bouchers d'à-côté sont intervenus. Impossible de lui faire desserrer les dents. Il a fallu un apprenti-mécanicien qui avait un tournevis. Avec ça il a ouvert les mâchoires de l'animal. Alors moi aussi, j'ai tué le chat. Et je l'ai bouffé* ». Il n'y a pas de cadeau. Mais ce chat qui venait de l'église, était-il anti-catholique ou fou ? Quand les chats commencent à attaquer, chat veut dire quoi ? A Fakoudou.

Billet

UN CHAT M'A CONTÉ

La 1^{ère}roue publique est défunte
La 2^e roue publique est défunte
Le 1^{er}gouvernement est défunt
Le 2^e gouvernement est défunt
Le dernier gouvernement est mort-né
L'opposition est défunte
Les diamants sont défunts
L'or est défunt
Le contrôle des prix est défunt
Il nous reste la tévéha !
Et la hausse des prix

Par Williams Sassine

Description & analyse

Auteur de l'analyseDegon, Élisabeth
Contributeur(s)Degon, Élisabeth (collecte et saisie)
Éditeur(s) de la ficheDegon, Élisabeth
Auteur(s) de la transcriptionDegon, Élisabeth

Informations générales

LangueFrançais
Cote*Le Lynx*, n° 226

Présentation

Date1996/07/22

GenreDocumentation - Presse

Mentions légales

- Fiche : Élisabeth Degon, équipe francophone, Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR)
- Texte : Avec l'accord des ayants-droits de la famille SASSINE, toute autre utilisation que la consultation est soumise à leur autorisation

Éditeur de la ficheClaire Riffard, équipe francophone, Institut des textes et manuscrits modernes (CNRS-ENS) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Notice créée par [Elisabeth Degon](#) Notice créée le 30/07/2019 Dernière modification le 21/10/2025



Chronique Assassine

" UN PPCM AU POUVOIR "

Je m'emmerdais quand je me lève, je ne sais pas où aller. Alors je me couche. Mais je ne vois que des orages. Ma chienne barbe et bânciale ne voulait plus voter. Mon copé était en deuil. J'avais mangé sa poule à la gueule tordue. On chen fout! La tévèha était dans l'air. On la sentait partout.

Alors je me suis levé pour faire mon boulot. Je voulais visiter la marine au port, et le port Autonome. Alors-là, je me suis planté. A la marine, j'ai pris comme guide le capitaine Doumbaya, qui m'a présenté au Colonel Camara. Des bâtiments bien entretenus. Un corps discipliné. Prêt à l'attaque. Le colonel ne voulait pas d'interview. Il n'avait pas le droit, dit-on. Mais il reste sympathique, le mec. Tout

Keita, Dia et les autres secrétaires, vous rends mes hommages. Certains croient que l'opposition n'existe que pour dépasser. En vérité, c'est un journal indépendant, mais nous ne sommes pas neutres. Quand c'est mal, nous attaquons. Nous n'aurons peur de personne.

Même pas de notre premier ministre. Un PPCM: Plus petit comme ministre. D'abord il a été ministre de quoi en Côte d'Ivoire? De la mystification, je vous dis.

Bon, on ne vous présentera pas l'ancien gouvernementeur. Est-ce que c'est le Lynx qui l'a fait tomber? Personnellement je regrette certaines têtes que me donnaient toujours de l'inspiration. Par exemple "La Gomme" ex-tout, la Makline, La Baïcha etc.

La vie ne fait pas de cadeaux. Le père Noël est pour les enfants. Or, il n'y a plus d'enfants dans le pays. Ce sont les petits vieux. Quand tu demandes à un gosse son âge il te répond "je suis plus âgé que Biro alias Ibra, le maître chanteur de notre Assemblée saladière".

Bon, l'ancien ministre des sports, ancien ministre de Garafiri est lui toujours-là comme ministre de la décentralisation. Revenons au PPCM. L'actuel premier ministre. Mais avant, parlons de l'ambassadeur de France. Je ne suis jamais invité pour le 14 juillet. C'est le cigare? J'avais besoin de feu. C'est peut-être pour ça. Je vais écrire en haut lieu, chez lui. Et il partira. En vacances.

Bon, on va encore me censurer. Il est vrai que la France nous soutient et nous lit. La preuve, à l'alliance Franco, le directeur se démente comme un fou pour créer une ambiance sympa. Vous pouvez y rencontrer des artistes en herbe comme "Bras cassés" ou des vieux de la vieille, comme maître Barry, l'inusable. Je salut au passage tout le personnel toujours disponible. En particulier Francisco, Kampel, le bibliothécaire, Mme Williams... Dommage que les vêtemps soient bouchés. Sinon le bar marche bien. Mais quand on a bien bu, où aller pisser? Quand chat entre, il faut que ça sorte! Il y a une brigade de gendarmerie, juste à côté, au cas où vous auriez envie de faire chat dans la rue. Monsieur Seura pensez-y. Avec mes félicitations. Avant ton départ.

Bon, blague à part. Nous souhaitons la bienvenue à Sidya Touré... Le SID de la Primature. Il aura du boulot pour aider le pays. Parce

que pour sauver la Guinée, il faut d'abord changer le Guinéen. Et ça, c'est caillou! Encore bonne chance Sidya Touré.

Quelqu'un raconte: "Alors-là, je ne comprends rien. Alors rien du tout! Quand j'avais les moyens j'avais 4 femmes et 13 gosses. Bon, je suis tombé en panne. Elles sont toutes parties, avec leurs marmons brailleurs. Mes affaires ont repris. Alors, j'ai pris une

cinquème. C'était bon. Aujourd'hui encore tombé. Maintenant quand je me couche près d'elle, elle dit que je sens mauvais. Hé kélé! L'autre jour, on s'est battu, alors je suis sorti prendre un pot, histoire de me détendre les nerfs. Je passais devant l'Eglise St-Georges, quand un chat m'a saisi par un pied. J'ai tout fait pour qu'il me lâche. Impossible. Alors j'ai crié. Les bouchers d'à côté sont intervenus. Impossible de lui faire desserrer les dents. Il a fallu un apprenti-mécanicien, qui avait un tournevis. Avec ça, il a ouvert les mâchoires de l'animal. Alors moi aussi, j'ai tué le chat. Et je l'ai bouffé". Il n'y a pas de cadeau. Mais ce chat qui venait de l'église, était-il anti-catholique ou fou? Quand les chats commencent à attaquer, chat veut dire quoi? A fakoudou.

● *La plume des lecteurs* ●

" VIE DE MISÈRE " ET " VIE DE CHATEAU " B

Dans un article paru dans le "221 du Lynx daté du 10 juin", le professeur Charles Diané dépêche brièvement la "vie de misère" que nos pauvres honorables députés sont condamnés à endurer pendant cinq ans.

Nous voudrions donner une incidence budgétaire approximative qu'en entraînant les éléments qu'il nous fournit, puis parler de la "vie de château" de certains.

A raison de 750 000 FG par député et par mois, l'Etat débourse annuellement pour ses députés 1 026 000 000 FG (un milliard vingt six millions) de salaire.

Le "pipi" pour voiture qu'on ne paie heureusement que quatre mois sur douze, revient annuellement à 102 600 000 FG (cent deux millions six cent mille).

Quant aux indemnités de session payées aussi quatre mois sur douze, il faut déboursé annuellement 410 400 000 FG (quatre cent dix millions quatre cent mille).

Comme c'est l'Etat qui passe à la caisse et aux prix que coûtent l'eau et l'électricité, il n'est pas exagéré de compter pour ces deux services, la somme de 100 000 FG par mois et par député. Ici l'Etat s'en tirera avec 136 800 000 FG (cent trente six millions huit cent mille) par an.

Ainsi, en ne tenant pas compte des dépenses imprévues, qui sont sans doute déjà prévues, les contribuables électeurs guinéens dépendent chaque année pour leurs députés la bagatelle de 1 675 800 FG (un milliard six cent soixante quinze millions huit cent mille). Nous serions curieux de savoir si cette somme ne concurrencerait pas sérieusement la somme des budgets des cinq communes de Conakry.

Venons-en maintenant aux fameux véhicules supposés coûter

un minimum de 27 000 000 FG. Les députés bénéficiaient d'un prêt de l'Etat qui débourserait ainsi la rondelette somme de 3 078 000 000 FG (trois milliards soixante dix huit millions).

Mais là où le bâ blesse, c'est que chaque député rembourserait 250 000 FG par mois pendant quatre ans. L'Etat récupérerait donc 1 368 000 000 FG (un milliard trois cent soixante huit millions). Qui rembourserait alors le reliquat de 1 710 000 000 FG (un milliard sept cent dix millions)? Ce sera évidemment le contribuable guinéen. Si l'opération doit se passer de cette manière, nous soupçonnons une manière subtile de détourner les deniers publics, aucun député ne pouvant dire qu'il n'aura pas conscience de n'avoir pas remboursé la totalité de la somme qui lui a été prêtée. Ah, quelle belle affaire pour nos honorables députés et leurs intérêts du peuple!

Comme c'est l'Etat qui passe à la caisse et aux prix que coûtent l'eau et l'électricité, il n'est pas exagéré de compter pour ces deux services, la somme de 100 000 FG par mois et par député. Ici l'Etat s'en tirera avec 136 800 000 FG (cent trente six millions huit cent mille) par an.

Comme c'est l'Etat qui passe à la

caisse et aux prix que coûtent l'eau et l'électricité, il n'est pas exagéré de compter pour ces deux services, la somme de 100 000 FG par mois et par député. Ici l'Etat s'en tirera avec 136 800 000 FG (cent trente six millions huit cent mille) par an.

Il n'est pas difficile d'oublier les promesses faites pendant la campagne électorale. D'ailleurs nos députés ont commencé par ignorer la "Loi sur les Circonscriptions Electorales", le nombre des députés et le montant de leurs indemnités". L'article 3 de cette Loi stipule: "les députés perçoivent une indemnité mensuelle égale au montant afférent à l'indice maximum de la plus haute hiérarchie de la fonction publique".

A la session budgétaire d'octobre 1995, un député a pourtant dit que le fonctionnaire le plus payé n'avait pas 300 000 FG. Pourquoi donc un député touchait-il 750 000 FG?

Pauvre Guinée! Avant, elle faisait semblant de payer des fonctionnaires qui faisaient semblant de travailler. Aujourd'hui elle paye effectivement des gens qui ne font pas grand' chose.

Pour illustrer cette "vie de misère" de nos députés, faisons quelques comparaisons avec la "vie de château" que mènent certains de nos compatriotes.

Près un minimum de trente ans au service de l'Etat, des travailleurs retraités sont dans des situations financières qui devraient donner à réfléchir à nos députés. Certains se retrouvent avec moins de 300 000 FG de pension pour un an, alors que le député encaisse par mois plus du double. D'autres ont une pension trimestrielle inférieure à 375 000 FG, c'est-à-dire moins de la moitié du salaire mensuel du député. Les exemples sont nombreux, mais soyez indulgents si nous ne les citons pas tous. Dans les rangs de l'Assemblée, il y a pourtant des retraités et des candidats à la retraite, mais ils croient qu'ils sont députés à vie. Quelle illusion et quelle imprévoyance!

L'indéniable est que nos députés ont bien joué leur jeu pour accéder à leurs sièges. Pendant la campagne électorale c'était "les intérêts du peuple" par-ci, "le bonheur du peuple" par-là, "les meilleures conditions de vie pour le peuple" à tout prix. Il y a un an qu'ils sont dans leurs sièges. Qu'ont-ils fait pour le peuple? En réalité le peuple se réduit à leur cercle restreint. Les promesses faites au peuple ne se sont réalisées que pour eux seuls. On aurait dit que pendant la campagne électorale, ils avaient leur petite idée derrière la tête que cela ne surprendrait personne.

Ils ont commencé par tirer toute la couverture à eux, et ce qui procède dispense de tout commentaire. Quel reniement de la parole donnée!

La balle est dans le camp du corps électoral qui, nous en sommes convaincus, ne se laissera pas tromper et ne se trompera pas à l'avenir. Félix Faber

son personnel était content de lui. Le capitaine Doumbaya pouvait se faire tuer pour lui. Un coup raté. Ensuite, je suis passé au port autonome. Je n'ai pas eu de chance non plus là-bas. Aucun bureau n'était fermé. Même le directeur. Je ne suis plus étonné qu'il ait reçu autant de récompenses. Messieurs Fofana,

Le Lynx

Journal satirique indépendant

Directeur de publication Souleymane Diallo
Rédacteur en chef Assan Abraham Keita
Rédacteur en chef adjoint Diallo Thiero
Secrétaire Général de la Rédaction Sékou Amadou
Conseillers de la Rédaction Williams Sassine Bah Manadou Lamine
Rédaction Bah Fatoumata, Assan Abraham Keita, Williams Sassine, Bah Manadou Lamine, Doré Prosper, Diallo Thiero, Barry Ibrahim Sory, Sékou Amadou

Illustrations Oscar, Slim
Éditeur GUICOMED, SARL BP, 4968, Conakry Compte N° 4236 BPMG

Distributeur Le Lynx, SOGUIDIP Administration Immeuble Baldi Zaire, Sandervalia Tél.: (224) 41-23-85 Fax (224) 41-23-85 BP. 4968, Conakry, Guinée Composition, mise en page Le Lynx Impression Imprima Abonnements pour la Guinée 20 000 FG (6 mois), 40 000 FG (1 an) Abonnements pour l'Étranger nous contacter

des sports, ancien ministre de Garafiri est lui toujours-là comme ministre de la décentralisation. Revenons au PPCM. L'actuel premier ministre. Mais avant, parlons de l'ambassadeur de France. Je ne suis jamais invité pour le 14 juillet. C'est le cigare? J'avais besoin de feu. C'est peut-être pour ça. Je vais écrire en haut lieu, chez lui. Et il partira. En vacances.

Bon, on va encore me censurer. Il est vrai que la France nous soutient et nous lit. La preuve, à l'alliance Franco, le directeur se démente comme un fou pour créer une ambiance sympa. Vous pouvez y rencontrer des artistes en herbe comme "Bras cassés" ou des vieux de la vieille, comme maître Barry, l'inusable. Je salut au passage tout le personnel toujours disponible. En particulier Francisco, Kampel, le bibliothécaire, Mme Williams... Dommage que les vêtemps soient bouchés. Sinon le bar marche bien. Mais quand on a bien bu, où aller pisser? Quand chat entre, il faut que ça sorte! Il y a une brigade de gendarmerie, juste à côté, au cas où vous auriez envie de faire chat dans la rue. Monsieur Seura pensez-y. Avec mes félicitations. Avant ton départ.

Bon, blague à part. Nous souhaitons la bienvenue à Sidya Touré... Le SID de la Primature. Il aura du boulot pour aider le pays. Parce

Billet
UN CHAT M'A CONTE

La 1ère roue publique est défunte
La 2^e roue publique est défunte
Le 1^{er} gouvernement est défunt
Le 2^e gouvernement est défunt
Le dernier gouvernement est mort-né
L'opposition est défunte
Les diamants sont défunts
L'or est défunt
Le contrôle des prix est défunt
Il nous reste la tévéha!
Et la hausse des prix.

Par William Sassine

Le CARTON JAUNE

KOUTOUBOU

CARTON JAUNE A TOUS LES MINISTRES, ON DIT C'EST "EX" I QUI SE SONT FACHÉS AVEC Z'YEUX ROUGES ET TOUT. PARCE QU'ON LES A REMPLACÉS I NON MAIS GRANDS DIDONS, EST-CE QUE C'EST PAS CHACUN SON TOUR CHEZ LE COCO-COIFFEUR ? SI VOUS TRAVAILLEZ BIEN ENCORE, EST-CE QUE VOUS N'ALLEZ PAS ENTRER ENCORE PLOUF DANS GOUVERNEMENT ? A TENSION, HEIN ! MOON VIÉ !